



CO'mmunes

31 identités, un seul territoire

BAILLARGUES p. 22-23
Les murs nous parlent

EN COMMUN p. 24-25
Le sens de la fête

EN BREF p. 26

Baillargues

Les murs nous parlent

À 9 minutes de Montpellier en train, ce village de l'est de la métropole affiche un cœur historique soigneusement entretenu et mis en valeur par d'harmonieuses fresques artistiques. Ces témoins de l'histoire et des traditions côtoient le travail de graffeurs, maîtres de l'art urbain, qui seront célébrés le 26 mai lors du 1^{er} Baill'art Festival.



Jean-Luc Meissonnier,
maire de Baillargues

Tradition et modernité sont liées à Baillargues. Je déroule ce fil rouge depuis des années pour faire vivre la commune et parler à toutes les générations. En matière d'art, de culture, de sport. Attachée aux fêtes votives, Baillargues perpétue ses traditions et transmet son héritage culturel aux plus jeunes. Ce patrimoine immatériel enraciné, propre à notre territoire, est un art de vivre aussi inestimable que fragile. Les courageux raseurs formés au cœur de nos arènes, tout comme les intrépides riders qui s'envoient en l'air sur le skate-park du Palm park méritent reconnaissance et admiration. Baillargues s'engage pour que chacun trouve sa place et s'inscrive dans l'histoire de la commune.

Un cours d'histoire
C'est un véritable parcours artistique que propose Baillargues dans son centre ancien riche de vestiges médiévaux. Depuis 2002, la Ville fait appel à l'artiste-peintre Claire Aton pour embellir ses façades et raconter aux passants la petite et la grande Histoire. Sept fresques évoquent le Moyen Âge, la Révolution, l'armée napoléonienne... Mais aussi les traditions comme l'oléiculture, la bouvine, la vie d'antan... Dernière en date, la rue des Amoureux où s'affichent des couples des années 1900. Points communs à ces œuvres, saynètes et visages familiers attirent le regard.

1^{er} Baill'art festival
La préservation du patrimoine fait école à Baillargues. Si la commune soutient financièrement les rénovations de façades dans son centre



ancien, elle offre aussi à des graffeurs reconnus des murs d'expression sur ses bâtiments (école, arènes...). Partout l'art fleurit. Le 26 mai, un nouveau rendez-vous, Baill'art Festival, fera événement dans le monde de l'art urbain. Avec notamment un concours de graffs, le Challenge TDS, qui réunira quatre artistes et dont les œuvres seront exposées à proximité de la gare, rappelant l'origine new-yorkaise du mouvement street art des années 60.

CV
DATE DE NAISSANCE
819 (villa d'un romain nommé Baillus)
SUPERFICIE
7,6 km²
HABITANTS
Baillarguais(es)
NB D'HABITANTS
7 735
SITE INTERNET
baillargues.fr



Le sens de la fête

Le retour des beaux jours voit éclore sur l'ensemble du territoire de la Métropole de nombreuses animations, mêlant souvent musique et dégustations de produits du terroir. Pour se différencier, plusieurs communes mettent en place des événements « signature ». En interrogeant l'histoire, la tradition, en s'appuyant sur un site emblématique. En offrant un temps de rencontre dessiné sur mesure pour leurs habitants. Et en cherchant aussi à capter l'attention sur un territoire plus large...

15

C'est le nombre de dossiers de candidature reçus par la Ville de Juvignac, dans le cadre de son appel à projets « Activ'ta ville ». Une première initiative originale, qui proposait aux habitants d'être eux-mêmes à l'initiative d'animations sur l'espace public. Activités culturelles, physiques, ludiques : les projets validés seront mis en place de juin à octobre.
juvignac.fr

C'est en conversant avec l'historien local que le service événementiel de Villeneuve-lès-Maguelone s'est souvenu que, autrefois, les gens de la cité étaient appelés les « mange poulpe », autrement dit, « les mange poulpes ». « *La Ville cherchait à mettre en place un nouvel événement festif qui puisse aussi raconter notre histoire, nos traditions* », explique Florence Kichetama, cheffe du service événementiel. C'est ainsi qu'est née en 2023 la première édition de La Poulpinade. Véritable ode au céphalopode.

À la recherche de l'événement « phare »

Sur l'affiche, un poulpe à lunettes annonce la couleur. Originalité, humour, créativité. Il faut pourtant un an de travail pour mener à bien une édition qui a rassemblé quelque 2 500 personnes en soirée l'an dernier. Avec une organisation millimétrée, pour éviter les conflits de calendrier, mobiliser les partenaires, les producteurs, les associations, les bénévoles... Mettre en place le plateau artistique tout en imaginant des solutions de repli en cas d'intempérie. Sans oublier l'organisation de la sécurité, de la circulation, la gestion du matériel ou des déchets... Bref, une obligation de coordination impeccable pour s'assurer au jour venu que le poulpe géant sera bien en place pour mener le cortège, qu'il se verra inscrit au menu de midi des restaurateurs ou que le dress-code, marinier obligatoire, sera respecté. De quoi permettre à la Poulpinade de se glisser au premier rang des 200 événements annuels accueillis dans la commune.

Un an de préparation

À Pérols, c'est dans l'enceinte des arènes que, depuis 2015, la Ville développe un de ses temps forts. Avec là encore, derrière l'ambiance chaleureuse, la volonté de revisiter la richesse de ses traditions, notamment

taurines, organisées autour du club Lou Razet et de son école de raseteurs. « *Avant le lancement de la pleine saison, nous souhaitons proposer, aux aficionados comme au grand public, un temps de découverte et d'échanges. C'est ainsi qu'est née la formule "Taureaux Bodegas"* », explique Dorian Esteve, responsable du service festivités et animations. « *Sept soirées en entrée gratuite permettent de découvrir l'univers de la course camargaise. De jeunes taureaux prometteurs, issus des meilleures manades, visités tout au long de la saison, affrontent les jeunes talents de notre pépinière de raseteurs.* »

Vivre ensemble et accessibilité culturelle

Ni arènes, ni poulpes à Castries. Mais un château. Et quel château. Le « Petit Versailles » d'Occitanie. D'autant plus magnifique depuis sa restauration achevée en 2021. Et la volonté de l'équipe municipale d'inventer, pour lui, une programmation éclectique. « *Personnage central de la vie politique culturelle de la ville, le château de Castries propose plusieurs formules qui permettent de le faire voir, vivre et connaître différemment* », explique Émilie Crec'hriou, chargée de mission culture. C'est le cas de la manifestation Château#, lancée l'an dernier sur le thème « Bohème » et poursuivie les 7 et 8 juin prochains, dans une version « Crescendo ». Musique classique, cirque acrobatique : la recette se renouvelle chaque année pour offrir une soirée familiale dans un site exceptionnel avec une programmation de grande qualité. Le site ne cesse d'inspirer. Un projet de manifestation dédié à la musique électronique est prévu pour la fin de l'été. « *Autant d'occasions d'attirer de nouveaux publics, de proposer des expériences inspirantes. De faire du lieu un symbole du vivre ensemble et de l'accessibilité culturelle.* »



© Ville de Villeneuve-lès-Maguelone

01

Villeneuve-lès-Maguelone



LA POULPINADE

Raz de marée de poulpes les samedi 1^{er} et dimanche 2 juin à Villeneuve-lès-Maguelone. De 9h à 23h, la Poulpinade revient pour sa seconde édition, avec une programmation augmentée, rassemblant découverte historique, culturelle et culinaire, et ponctuée d'animations et d'ateliers en tout genre autour du poulpe, de la pêche et de l'histoire maritime de la commune. Concours culinaire, rencontres autour de la pêche, tablées gourmandes, parcours « pirates » pour les 3-12 ans, danse folklorique, concerts et même des « Olympiades » du poulpe se succéderont pendant ces deux jours. Un beau week-end festif et gourmand, où il sera aussi question de seiches, sardines, huîtres, couteaux et bien d'autres produits de la mer et vins locaux. Réservation conseillée.
villeneuvelesmaguelone.fr

02

Castries

CHÂTEAU#CRESCENDO

Véritable joyau du patrimoine architectural, le château de Castries propose, les vendredi 7 et samedi 8 juin, la seconde édition de son nouveau rendez-vous estival : Le Château#. Il se décline cette année en mode Crescendo. Au programme : du cirque aérien humoristique et spectaculaire, le 7 juin, avec le nouveau spectacle de la Cie Les P'tits bras et une soirée chill au château avec DJ Aziz Konkrite. Suivis, le 8 juin, d'un concert de musique classique avec l'Orchestre national Montpellier Occitanie, dirigé par Ka Hou Fan, qui mettra ses super solistes en lumière, autour de Mozart, Grieg et Ravel. Rendez-vous à partir de 18h30 dans la cour d'honneur Gilbert Pastor. Buvette et restauration sur place.
castries.fr



© C. Marson



© Ville de Pérols

03

Pérols



SOIRÉES TAUREAUX BODEGA

Tous les vendredis, du 3 mai au 28 juin, rendez-vous dans les arènes de Pérols, de 18h à 23h pour une formule « taureaux-bodega ». Un événement gratuit pour découvrir la course camargaise, avec une sélection de jeunes taureaux et de raseteurs confirmés, commentée au micro. Suivi d'une animation dans les arènes, avec DJ, dégustation de vins et de tapas. Et la possibilité d'un échange avec les manadiers et raseteurs qui se prêteront au jeu des questions-réponses. Animations prévues pour les enfants avec structures gonflables, casques à réalité virtuelle... Véritable lancement de la saison taurine, les soirées « Taureaux bodega » proposées par la Ville de Pérols se concluent vendredi 30 août pour la grande finale avec remise des prix organisée lors de la Feria du revivre.
ville-perols.fr

MOBILISATION

MONTAUD

COMPTAGE DES HIRONDELLES AVEC DES HABITANTS



Pour la seconde année consécutive, la commune de Montaud, avec l'appui de la LPO (Ligue pour la Protection des Oiseaux), démarre en mai le suivi et le comptage des hirondelles (rustiques et des fenêtrées), et en particulier la nidification des deux espèces sur le village. Cette opération, inscrite dans le programme TEN (Territoire Engagé pour la Nature) 2023-2025, est conduite avec la participation des habitants afin d'évaluer sur plusieurs années les effectifs d'hirondelles. Cette sensibilisation est aussi nécessaire pour comprendre leur cycle biologique et la période pendant laquelle les travaux de toiture sont à proscrire.

montaud34.fr

C'EST LANCÉ | LE CRÈS

UN NOUVEAU CŒUR DE VI(II)E ESPACE TRINQUAT - ARÈNES

En mars, la pose de la première pierre des arènes du Crès a marqué le début d'une nouvelle ère pour la commune. Ce projet ambitieux, fruit d'une collaboration entre la Ville du Crès et la Métropole, transforme le cœur de ville. Plus qu'une arène, c'est tout un projet du nouveau Cœur de Vi(II)e - Espace Trinquat - Arènes qui a été lancé, conjuguant tradition taurine et modernité. Avec une architecture imposante ponctuée de larges baies, ce projet prévoit d'accueillir une brasserie animée et des commerces sur la place du Pont Trinquat. En parallèle de ce chantier, une requalification des abords sera menée par la Métropole pour faire du quartier un véritable lieu de vie pluriculturelle. Courses camarguaises, concerts, vide-greniers... Une quarantaine de manifestations seront programmées chaque année dans ces arènes de près de 4 000 m² offrant un espace polyvalent.

lecrès.fr

© architecte King kong five

PARTICIPER | BEAULIEU

BEAULIEU EN MODE BOHÈME

Ambiance hippie samedi 15 juin dans les rues de Beaulieu au centre piéton élargi à l'occasion de la 4^e édition de Beaulieu Bohème. Lancée en 2021, cette grande manifestation familiale, qui prend de l'ampleur au fil des années, propose un hippie market composé d'une centaine d'exposants, d'artisanat local, d'espaces de restauration, de food-truck et d'animations pour les enfants. Rendez-vous de 10h à 22h au centre du village.

mairiedebeaulieu.fr

© Ville de Beaulieu

DE RETOUR

SAINT-JEAN-DE-VÉDAS

VÉDAS EN RIRE

Après Shlag, Douilly et Laura Calu, trois autres artistes monteront sur la scène du Chai du Terral pour la seconde édition de Védas en Rire. Du 23 au 25 mai, pour ce festival d'humour à succès, la Ville de Saint-Jean-de-Védas a programmé Bérengère Krief et son humour décapant (jeudi 23 mai à 20h30), Jeanfi Janssens et son charisme irrésistible (vendredi 24 mai à 20h30) et Kevin Levy et ses anecdotes hilarantes (samedi 25 mai à 20h30). Rires et bonne humeur garantis. Tarifs de 20 à 25 euros.

saintjeandevédas.fr

À DÉGUSTER | PIGNAN



© Ville de Pignan

BALADE GOURMANDE DE LA MOURE

En 14 ans, Les délices de la Moure s'est imposée comme une des balades cœno-gastronomiques incontournables de la région. Samedi 25 mai, elle offrira un parcours à travers vignes et garrigue, ponctué de sept haltes gourmandes (concoctées par Gauthier Cabiron, Gérard Cabiron et Jacques Mazerand) et de dégustations des meilleurs vins de 16 domaines environnants. Tarif : 60 euros.

pignan.fr*L'abus d'alcool est dangereux pour la santé. À consommer avec modération.*

SENSIBILISER

COURNONTERRAL

LE CYCLE DE L'EAU EN BD



© Ville de Cournonterral

La ville de Cournonterral propose des projets artistiques dans le cadre de la Convention en faveur de la Généralisation de l'Éducation Artistique et Culturelle (CGEAC) conclue avec la Métropole. Dans ce cadre, un projet de sensibilisation des enfants à l'importance de l'eau dans les années à venir est en cours. Ce sujet d'actualité est abordé avec Jean-Christophe Lopez via la bande dessinée Petit Tom sur le traitement des eaux usées. Un travail avec les enfants de l'accueil de loisirs et de CM2, une exposition itinérante dans les écoles, aux accueils de loisirs, puis à destination du grand public, ou encore une sensibilisation à la pratique de l'art à l'école sont programmés jusqu'en mai.

ville-cournonterral.fr

À VOIR | CASTRIES

MONTLAUR ET LA GUERRE

Dans le cadre des 80 ans de la Libération de Montpellier, le château de Castries accueille, du 7 au 30 juin, une exposition de peintures de Guy de Montlaur (1918 - 1977) organisée par la Métropole. Elle regroupe des œuvres de l'artiste retraçant les violents combats auxquels il participa au sein du 1^{er} Bataillon de fusiliers marins commandos, appelé parfois « Commandos Kieffer », lors du débarquement allié de Normandie du 6 juin



© Peinture qui ne plaira qu'à ceux qui le connaissent déjà (1942), 1973 2024, Montlaur

1944. Nombre de ces peintures font référence aux grands poètes français et en particulier à Guillaume Apollinaire dont Montlaur porta sur lui un exemplaire des *Alcools* pendant toute la durée des combats.

castries.fr

DE SAISON | LAVÉRUNE



© L. Séverac

FAISONS UNE FLEUR AU PRINTEMPS

La 26^e édition de la Journée des jardins, organisée en partenariat avec l'association Brouette et Chlorophylle, a lieu dimanche 12 mai, de 10h à 18h, dans le parc du château des Évêques. Comme chaque année, cette journée réunira, sous les futaies de platanes et dans les allées, de nombreux exposants spécialisés (pépiniéristes, horticulteurs, artisans...) et des particuliers amateurs. Une même philosophie les réunit : la transmission des passions et des savoirs. Au programme également, des expositions, des conférences, des spectacles déambulatoires et les trésors du musée Hofer-Bury ouvert de 14h à 18h.

laverune.fr